

Rotary



2024-2025 週報

西脇ロータリークラブ 2680 地区



No.5 第2827回 令和6年8月5日

今週の歌:君が代・奉仕の理想

プログラム

「矢坂誠徳ガバナー公式訪問」

会長 園田 純也 幹事 蘆田 裕三
例会日 月曜日 12:30-13:30
例会場 西脇ロイヤルホテル 2F
Tel:0795(23)2000
事務局 西脇商工会議所内
〒677-0015 西脇市西脇 990
Tel:0795(22)3901 Fax:0795(22)8739

園田会長のテーマ

「夢の力 Power of Dreams」 ~ポジティブな発想でアクティブに行動! Being Positive leads to Active~

本月のお祝い

○誕生日 おめでとうございます。

- 8/10 藤原 由樹会員
- 8/12 上郡 法之会員
- 8/16 蘆田 裕三会員
- 8/16 藤井 英理会員
- 8/18 藤井 治幸会員
- 8/25 高瀬 英夫会員
- 8/26 岡井 昭憲会員
- 8/30 藤井 俊伸会員
- 8/31 数原 泰三会員

○連続出席 おめでとうございます。

- 28 ㇿ年 高瀬 英夫会員
- 19 ㇿ年 高瀬幸一郎会員
- 10 ㇿ年 竹内 伸吾会員

奨学金贈呈

米山記念奨学生
龍 心美さん



7月29日(月) 第2826回例会記録

◎出席・・・会員数 43 名 出席 39 名 MU 3 名
(出席免除会員 6 名・休会 1 名)

会長の時間

園田純也会長

昨日は、地区で「クラブ活性化ワークショップ」が開催されまして、西脇 RC からは蘆田幹事、吉田

会長エレクト兼増強委員長、赤井次期幹事兼公共イメージ委員長と私の4人で参加してまいりました。内容は3つの分科会に構成され、会員増強部門には私と吉田エレクト、公共イメージ部門には蘆田幹事と赤井次期幹事、DEI 部門は該当者はありませんでしたが、部門ごとに 10 名前後のグループに分かれてワークショップをして、他クラブの情報を得ることもでき有意義な時間を持つことができました。

さて、今日は災害のお話しをしたいと思います。先日の 25 日からの豪雨で山形県では堤防の決壊による大きな被害が発生しておりますし、7月9日の豪雨で松江市では 12 時間で 200 mm と、観測史上第一位の雨量を記録し、山陰から東北でも冠水や床下浸水の被害が多発しています。

このように最近では、「過去最大の・・・」とか「観測史上最大の・・・」と言った言葉をよく見聞きするようになりました。

一方、防災対策に対する意識調査の結果によると、約 65%の人が、「防災対策はしていない」あるいは「どちらかというとしていない」と回答しています。私達も平成 16 年の台風 23 号により、大きな被害を受けましたが、その後に大規模な復旧工事や河川改修が行われて、「もう大丈夫」と思っている方もいらっしゃると思います。しかし、必要な改修がすべて終わったわけではありません。また 1 時間の降雨量が 50 mm を超える非常に激しい雨が降る回数は、



30年前に比べて約1.4倍に増加しており、今後ますます増えると予想され、安心は禁物です。さらに気になるデータとして、災害時に犠牲となるのは高齢者や障害者などのいわゆる災害弱者と言われる人々が多いという点です。

しかし、難しく考えなくても大丈夫です。「敵を知り己を知れば百戦危うからず」の言葉とおり、敵を知っていれば対策はできます。戦い方を知るためには相手を知る事、すなわち災害を正しく知ることで必要な準備はできます。

会長の時間で関連する情報を発信していきますので、災害を正しく知って頂きたいと思います。

最後に「防災専門図書館」というところが公表している、「防災いろはかるた」というものがありましたので一つ紹介させていただきます。



「災害は忘れてなくてもやってくる」

幹事報告

(来 信)

○富良野ロータリークラブから会報が届いております。各テーブルにお配りしておりますので、ご覧ください。

(報 告)

- ・ 次回の例会は矢坂ガバナー公式訪問となっております。軽装期間中ではありますが、ネクタイ・上着着用をお願いします。例会終了後、3階の写真室で記念写真を撮ります。また撮影後、理事会を開催しますので、理事の方はご予約をお願いします。
- ・ 本日例会終了後、新会員オリエンテーションを1階レストランで行いますので、関係の方はよろしくをお願いします。

委員会報告

○親睦活動委員会

数原泰三委員長

親睦小旅行申込みの締切が本日となっております。現在 13~14 名のお申し込みをいただいておりますが、検討中の方は2~3日中にご連絡をお願いします。

ニコニコ箱

藤本会員 この前は小澤さんに大変お世話になりました。それと、ちょっと良い事がありました。

高瀬(英)会員 足立会員、ブータンでの醤油造り成功おめでとうございます。苦労話の卓話楽しみにしています。

赤井会員 昨日の地区クラブ活性化ワークショップでは、園田会長、蘆田幹事に大変お世話になりました。ありがとうございました。

園田会員 昨日の「クラブ活性化ワークショップ」でご参加頂きました蘆田幹事、吉田会長エレクト、赤井次期幹事お疲れ様でした。また蘆田幹事には大変お世話になりました。

蘆田会員 昨日のクラブ活性化ワークショップではお世話になりました。参加の皆様お疲れ様でした。

藤原(由)会員 先日、職業奉仕委員会にて小澤会員にお世話になりました。

藤田会員 先週は小澤会員にお世話になりました。とても勉強になりました！

笹倉会員 8/1は成田山夏まつりです。多くの方々に花火のご奉納頂きました。ありがとうございました。

※本日のニコニコ	23,000 円
誕生祝い	5,000 円
※本年度累計額 (7/29 現在)	247,562 円

🌸 本日の花：スカシユリ・スターフス

プログラム 「ゲストスピーチ」

「紫式部が愛した紙」

総務省地域力創造アドバイザー

前多可町長

杉原紙振興ボランティア

戸田善規氏



加美町、合併後の多可町の元首長として、また今は杉原紙振興ボランティアとして、杉原紙は歴史・品質とも誇れる「和紙のプラチナ遺産」だと認識しています。

NHK大河ドラマの「光る君へ」は後半に入り「源氏物語」を書く紫式部の姿が間もなく放映されます。

さて、源氏物語は、どちらの産地の和紙に書かれたのでしょうか？

私は歴史学者ではありませんが、杉原紙を愛するものとして、「紫式部が愛した紙」はどちらの産地なのか、杉原紙ではないのか、との思いで、様々な資料を読み解いて検証を行ってきました。

残された資料の乏しい平安時代の貴族の世界ですが、紫式部日記や藤原道長の御堂関白日記、小右記権記などの日記類、大鏡や日本書紀・栄花物語などの歴史書、所領帳、また物語作品の一次資料・二次資料の中から、紫式部と杉原紙の古称「梶原紙」の関連資料を読み解いてみました。

紫式部が愛した紙として解釈できるのは、大きくは下記の4点です。

- ①多可町全域は早くから藤原摂関家の荘園（摂関渡領）で、北部の杉原谷で手漉きされた極上の紙は『梶原庄紙』として長く重用されてきた。
- ②「源氏物語」は紫式部が、藤原道長の要請により、大量の良質紙の提供を受けて記した。
- ③「枕草子」も同じく『梶原庄紙』に書かれている。
- ④紫式部は藤原道長の妾であり特別な愛情を寄せられていた。

以上により、「源氏物語は『梶原庄紙』に書かれた」と考えられると結論が得られました。

また、最近発掘された吉野・金峯山寺の「紺紙金字経」は、国宝候補とされています。藤原道長自身が記した、現存する日記「御堂関白日記」の中に「直筆にて書写し、自ら金峯山寺の経塚に奉納した」と記されています。その料紙が「梶原庄紙」であるなら「色染」の技術が旧多可郡に古くからあったと考えられます。

奈良・平安の時代から、高度で良質な「紙漉き」と「紙染」が、後々の先染め織物「播州織」の先導役であったのではないかと想像でき「旧多可郡（西脇・多可）は一つ」と改めて考えさせられます。

難解な時代背景、人物関係ではありますが拙著「紫式部が愛した紙」を一読頂ければ幸いです。

〈主な参考文献〉

- ①庄務本所進退処々
近衛家所領目録
麒麟抄
- ②倉本一宏著 増補版 藤原道長の権力と欲望～紫式部の時代～
紫式部日記 寛弘6年11月
- ③枕草子跋文
- ④藤原定家 「新勅撰和歌集 恋」



今後のプログラム

- | | | | |
|----------|--------------|----------|-----------------|
| 8月19日(月) | 担当：会長・幹事・SAA | 8月26日(月) | 西脇高等学校 IAC 活動報告 |
| 9月2日(月) | 担当：会員維持増強委員会 | 9月9日(月) | 担当：職業奉仕委員会 |
| 9月16日(月) | 休会 | 9月23日(月) | 休会 |